

# JOHNSON, ENTRE LA ESPADA Y LA P

«**O**FERTA de Hanoi», «Segunda oferta», «La hora de las negociaciones», «La guerra de Vietnam en la encrucijada», «Los vietnamitas están dispuestos a negociar con los americanos en Vientian», «Hanoi desea que Indonesia y Francia actúen como intermediarios suyos»...

Hace unos cuantos días, se desencadenaba esta campaña de verdades, medias verdades y falsedades en todos los diarios, radios y televisiones occidentales, mientras se guardaba una reserva absoluta en el mundo socialista.

¿Cuál ha sido la causa de esta conmoción? Una entrevista concedida en París por un diplomático de la delegación de la R. D. V. (República Democrática de Vietnam del Norte) a Bernard Redmont, corresponsal de «Westinghouse Radio Network».

Durante la entrevista, el diplomático de Vietnam del Norte afirmó que Hanoi estaba dispuesto a entablar negociaciones en cuanto los americanos pusieran fin, incondicionalmente, a los bombardeos. A los diplomáticos de Vietnam del Norte ni les gusta ni tienen costumbre de improvisar; en esta ocasión, el portavoz de la delegación de París ha vuelto a recoger los términos de una declaración hecha el 30 de diciembre en Hanoi por Nguyen Duy Trinh, ministro de Asuntos Exteriores, durante una reunión de la Asociación de la R. D. V.-Mongolia.

El año pasado, Trinh declaró a Wilfred Burchett que la R. D. V. «llegaría» a entablar negociaciones si los americanos ponían fin a sus bombardeos, incondicionalmente. Entonces, los americanos comenzaron a propagar por todo el mundo su preocupación por una «fórmula tan vaga». ¿Podrían los soviéticos, los rumanos o los franceses conseguir algunas «precisiones aclaratorias»?



Johnson tiene la posibilidad de aceptar las negociaciones que le propone Hanoi. Ello supondría el cese inmediato de los bombardeos americanos en Vietnam.

## futuro o condicional

El Quai d'Orsay comunicó hace unos días al Departamento de Estado que el matiz «entablará» y no «entablaría» era importante. Hace unas semanas, un dirigente de Vietnam del Norte me decía en Hanoi que la puerta estaba «ampliamente entreabierta» para las negociaciones. Ahora está abierta. Los americanos querían una explicación y ya la han conseguido de voz autorizada. Primera figura del ballet diplomático —y político— que supera con mucho el simple debate lingüístico.

Pero, de nuevo, Washington vuelve a insistir en que los vietnamitas tienen que hacer concesiones: «Estamos dispuestos a recorrer más de la mitad del camino, pero necesitamos una prueba de buena voluntad. Deseamos saber también cuáles serán los temas a debatir en el caso de que lleguemos a un encuentro».

¿Qué tipo de prueba? «Es necesario —se dice en Washington— que Hanoi no aproveche las conversaciones y el cese de los bombardeos para intensificar el suministro de hombres y armas a Vietnam del Sur por la pista Ho-Chi-Minh. Asimismo, es preciso que las tropas del Frente frenen sus actividades militares en el Sur». Segunda figura y segunda finta diplomática.

La R. D. V. no puede declarar que dejará de enviar hombres y material al Sur durante las conversaciones, por la sencilla razón de que nunca ha reconocido oficialmente que lo haya hecho. Pero éste podría ser uno de los temas de debate. Respecto a las actividades del Frente, al ser éste independiente de Hanoi, los dirigentes de la R. D. V. no pueden intervenir en ellas. Es necesario que los americanos se pongan en contacto con el Frente, o bien que éste sea invitado a las primeras conversaciones.

# AREO

## las negociaciones con Hanoi pueden costarle la reelección



Por esta razón, los diplomáticos americanos intentan saber cómo Hanoi y el Frente planean la formación de un gobierno provisional en Saigón. En Phnom-Pehn, donde hay una importante embajada de la R. D. V. y una representación del Frente, Chester Bowles (representante del Presidente Johnson) hace sondeos en este sentido, mientras mantiene conversaciones con el príncipe Sihanuk.

Ni Hanoi ni el Frente han aclarado nada a este respecto que haya satisfecho a los americanos. Para Washington, la expresión «gobierno de unión nacional» es excesivamente vaga.

El F. N. L. no se ha constituido en gobierno —como por ejemplo el G. P. R. A. durante la guerra de Argelia—, lo cual permite considerar innumerables fórmulas. El problema del gobierno provisional —que aseguraría la transición entre el momento del alto el fuego y las elecciones de Vietnam del Sur— constituirá la tercera figura del ballet diplomático que ha comenzado... y del que nadie sabe con seguridad si se representará hasta el final. El «New York Times» ha planteado el problema de actualidad: «¿Desea la administración Johnson entablar negociaciones ahora? Si realmente lo desea, es casi seguro que podrán celebrarse. Pensamos que ha llegado la hora de que el Presidente dé un paso hacia adelante».

El Presidente tiene que decidir si su reelección puede quedar comprometida por unas negociaciones que comenzaran **ahora**. Se le ofrece la posibilidad de demostrar que es un hombre de Estado que busca la paz, o un político que se mueve ante todo por consideraciones de política interior.

OLIVIER TODD

Copyright L. Forestier 1968-TRIUNFO.

Unas negociaciones iniciadas ahora podrían comprometer la reelección de Johnson. Si se decidiera a ello demostraría que, más que un político que se mueve por consideraciones de política interior, es un hombre de Estado que busca realmente la paz.

### demasiado vaga

Respecto al problema de las concesiones, de verdaderas concesiones, conviene recordar que tanto Hanoi como el Frente las hicieron ya hace tiempo:

1.º Ninguno de los dos exigen la reunificación del Vietnam a cor-

to plazo (a los dos años, como se aclaraba en los acuerdos de Ginebra).

2.º El Frente y Hanoi están dispuestos a que Vietnam del Sur se integre dentro de una Federación neutralista, de la que formarían parte Camboya y Laos: «no por

ello se infiltraría antes el virus del comunismo en el Sudeste asiático».

3.º El programa político del Frente demuestra terminantemente que no se trata de instalar un régimen comunista en Saigón. Este sería el tema principal de las posibles conversaciones.